

國第二回 參議院治安及び地方制度委員會會議錄第十一號

昭和二十三年四月二十七日(火曜日)午前十時四十八分開會

私から本委員會に付託になりました地方自治法の一部を改正する法律案につきまして、その提案の理由、及び主要な

共團體の權能を個々具體的に例示することいたしましたのでござります。

要なものについて一定の獨占的な處分、又は使用の許可をしようとするときは、豫め住民の一権投票に付して過

す。尙詳細につきましては、政府委員より御説明を申上げたいと存じます。

1

- 消防組織法の一部を改正する法律案
- (内閣提出、衆議院送付)
- 地方自治法の一部を改正する法律案
- (内閣送付)
- 第三國人の犯罪取締に關する件

じます。地方自治の民主化とその健全化なる運営を目途といたしまして制定されました地方自治法は、昨年五月三日新憲法實施と同時に施行せられたのでありまするが、その後におきまする運

法施行後の實情に省みまして、議會の議決事項として納稅者の保護、地方公共團體の重要な經濟行爲等の適正な處理に遺憾のないようにするため、議會の議決事項の範囲を擴充することといた

としたことがあります。又その他の比較的な重要な財産、又は營造物に關する獨占的な性質を有する處分、又は使用的の許可については、議會における出席議員の三分の二以上の者による議決を要す。

○説明員(鈴木俊一君) 只今官房長官から地方自治法の一部を改正する法律案の理由及び主要な事項の概略につきまして御説明がございましたが、更にその詳細の内容につきまして説明を附

Digitized by srujanika@gmail.com

○委員長(吉川本次郎君) 遅記を読み
て。それでは討論、採決を延期いたしまして、次の議題に移ります。地方自治法の一部を改正する法律案につきまして提案理由の説明を……。わよつと休憩いたします。官房長官が今見えますまで……。

共團體の議會と長との關係の調整に引きまして、更に一步を進めた措置を講ずることとする外、地方自治運営における腐敗を防止し、その公正を確立するため、住民の自治參與の範囲を擴張する等の措置を講じようとするのでありまするが、これを要するに第一の地方の自治改正の趣旨を一言數

の通りでありまするが、かかる制度下におきましてはいわゆる拒否権の制度が認められておるのが通例でありまするが、この拒否権に相當する制度としては、現行地方自治法におきましては違法乃至は權限の越縄の議決等の時定の場合に限られておるのであります。今引いて条例の制定、若しくは

なからんことを期した次第であります。その第三は分擔金を徵收する條件の制定又は改正につきましては、必ず公聽會を開いて、關係者の意見を聽き、苟くも不公平に亘ることのないよういたした次第でござります。最後に昭和十二年七月七日から同十五年十一月二日迄までの間に行われます。

務の範囲を具體的に明示いたして、い
い結果、解釋上種々の疑問を生ずるの
みならず、一般の理解を得ることが難
る困難な質問にあつたのであります。
これらの點に鑑みまして、今回同様に
新たに地方公共團體の権能を具體的に
示すことにいたしますと同時に、
地方公社團體は、國の固有の事務を主

10.000-15.000 m²

○委員長(吉川末次郎君) 所管大臣ある官房長官がお見えになりましたら、休憩前に引續きまして議事を續いたします。それでは先程申しました。地方自治法の一部を改正する法律案つきまして、官房長官の提案理由の明を伺いたいと思います。

先ず地方公共團體の権能に關するを定め、その整備について申上げますと、現在地方公共團體の権能として處理すべき事務の範囲は、抽象的な字句を用いておりまして、地方自治法に規定されるる次第でありまするが、その儘で、地方公共團體の處理する事務の内容明確ではありませんので、新たに地方

執行機關としての責任上、議會に對して反省を促す機會を與えることとして、した次第であります。

る事情に鑑みまして、法律施行後(五年)以内を限つて、編入せられた町村住民の希望によつては、その分離を認めようとする規定を附則において規定いたしました次第であります。

以上今回の地方自治法の一部を改する法律案の提案の理由及びその内容の概略の説明をいたした次第であります。

ない旨を規定して、その処理し得べき事務の限界を明確ならしめようとしていたのであります。

第二點の、地方公共團體の議會の権限の擴充につきましては、御承知のように、地方自治法におきましては、議會と長とは、議決機關と執行機關、或いは意思機關と理事機關として各々對等

483

立場に立ち、それ／＼與えられた自己の権限を行使し、相互に相牽制して、圓滿な地方自治の進展に資せしめることがされておるのであります。地方公共團體に関する重要な事件については、できるだけ住民の直接の代表者である議會にも開與せしめることが適當であることは申すまでもありません。よつてこの度更に違法に賦課又は徵收された地方稅等の拂戻、特定の財産、營造物の取得、設置又は處分、特定の契約の締結、地方公共團體がその當事者である幹部、調停、仲裁に關すること及び法律上その義務に屬する損害賠償等を附加し、議會の議決事項の範囲と擴充いたしまして、これ等の事務との關係の調整につきましては、現在すでに都道府縣知事、市町村長等の地方公共團體の長と地方議會との關係は、いわゆる大統領制度に近似した制度となつておりますことは御承知の通りであります。併しながら更にいわゆる大統領制度の下に採用されておる、一般的的否否權の制度を認めることによつて、議會と長との關係の一層適切な調整を圖り、おの／＼その特色を發揮せしめるることは、自治運営の適正を圖る上に必要な措置であると存せられるのであります。よつて現行の議會の議決又は選舉がその権限を超えて、又は違法な場合、議決が收入支出に関して執行することができないものがあると認められる場合、及び法令による經費又は義務に基く經費、乃至は非常災害による應急復舊費、若しくは傳染病預防

費の削除乃至減額がなされた場合に限り、認められている特別の否否權の外、新たに一方で議會の権限の擴充をして、他面、長に對する一般的の拒否權を與えることとしました。即ち先程の説明にもありましたように、地方公共團體の長に對し、條例の制定者しくは改廢、又は議入議出計算に關する議會の議決に對してこれを再議に付することとができるものとし、議會がそれにも拘らず三分の二以上の多數で再度議決をしたときは、その議決は確定するものとしたのであります。

第四點の住民の直接參政の範囲の擴充等による腐敗行爲の防止、及び公正の確保に關する新たな措置について申上げます。先ず地方公共團體の重要な財産又は營造物の、獨占的な利益を與えるような處分、又は長期に亘る獨占的な使用の許可について申上げますと、現行法におきましては、財産又は營造物の取得等につきましては、條例の一般的規定に従いまして、處理をいたしておつたのですが、地方公團體の特に重要と認めた財産又は營造物についての、獨占的な性質を有する處分又は使用は、元來住民に平等に與えらるべき財産又は營造物の利用の、権利に対する重大な制限でありますから、特に慎重を期すべきであるとの必要性が存せられており、この度より、その特色を發揮せしめることが、自治運営の適正を圖る上に必要な措置であると存せられるのであります。

その第三の分擔金を徵收する條例の制定又は改正の際の、公團會の開催の趣旨とするところは、申すまでもなく公團體の、公共の利益の擁護に運営する途を與えられるのであります。これによつて、住民の信託に基く地方議會につきましては、政府の提案理由の説明を聽く程度に止めまして、次回から質疑に入りたいと思つております。以上、内容につきまして、説明を附加えた次第であります。

○委員長(吉川末次郎君) 本日は、この法案につきましては、政府の提案理由の説明を聽く程度に止めまして、次回から質疑に入りたいと思つております。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(吉川末次郎君) ではそのようないたしまして、午後一時まで休憩いたします。午後一時から再開いたし

午前十一時二十八分休憩。

○委員長(吉川末次郎君) 午前に引續

きましてこれより委員會を再開いたしまして、その手

段としては、住民の最終の審判を経て

事を決することが最も適當であると考

えられるのであります。又その他の比

較的に重要な財産又は營造物に關する、

おきましては約一萬二千名の朝鮮人

が、朝鮮人學校閉鎖の件に關連いたしまして騒動を起しまして、兵庫縣知

事、神戶市長、警察長等は約四時間に

あります。

最後のいわゆる戰時中の町村の市へ

の編入等は、御承知のことく、戰時に

おいて軍需工業施設が隨所に大擴張を

遂げ、そのため附近町村を編入して大

都市の出現を見たというような例が少

くないのであります。終戰後においては、これら

の工場等を灰燼を

と化し、或いは既定の工場等の設置を

見ないこととなり、又或いは賠償の對

象物に指定を受ける等、少くともその

當初の存立の基盤の大半を喪失し事實

情に立ち至つた次第でありますので、

この現實の事態を率直に認めまして、

編入せられた町村のうち、復に復する

ことを希望するものがありますれば、

それらのものの請求に基き關係住民の

一般投票を行いまして、その結果、過

半数の賛成がありました場合には、そ

の希望を叶えることができるようにな

たした次第であります。

以上、内容につきまして、説明を附

加えた次第であります。

○委員長(吉川末次郎君) 本日は、こ

の法案につきましては、政府の提案理

由の説明を聽く程度に止めまして、次

回から質疑に入りたいと思つております。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(吉川末次郎君) ではそのよ

うにいたしまして、午後一時まで休憩

いたします。午後一時から再開いたし

たのでござります。

更に二、三日來の新聞、特に本日の

新聞の報道によりますれば、兵庫縣廳

におきましては約一千名、大阪府廳に

おきましては約一萬二千名の朝鮮人

が、朝鮮人學校閉鎖の件に關連いたし

まして騒動を起しまして、兵庫縣知

事、神戶市長、警察長等は約四時間に

費の削除乃至減額がなされた場合に限

つて、認められている特別の否否權の

外、新たに一方で議會の権限の擴充を

圖るのに對應しまして、他面、長に對

して一般的の拒否權を與えることとし

たのであります。即ち先程の説明にも

ありましたように、地方公共團體の長

に對し、條例の制定者しくは改廢、又

は議入議出計算に關する議會の議決に

對してこれを再議に付することとし

たのであります。

そこで、議會がそれにも拘

らずに二以上の者による議決を要

する事といたしましたのも、同様の

議決を示してこれを再議に付すること

ができるものとし、議會がそれにも拘

らずに二以上の者による議決を要

する事といたしましたのも、同様の

議決を示してこれを再議に付すること

ができます。

そこで、議會がそれにも拘

らずに二以上の者による議決を要

する事といたしましたのも、同様の

<p

事、神戸市長、警察長等は約四時間に

反つて朝鮮人のために監禁され、岸田
兵庫県知事のごときは、當日朝鮮人の
威嚇に遭つて、その學校閉鎖命令を撤
回するの醜態を演じた旨が傳えられて
おるのであります。これらの事件につ
きましても、亦昨日の本委員会におき
まして政府當局より、これが顛末を聽
取するところがあつたのでございま
す。

これら朝鮮人犯罪の處理、及び在留朝鮮人を今後如何に處理するかという二点、余り台安准時の見點より、

ことは、ひととて沿岸線の開拓」としてしましても重大なる問題であるばかりでなく、亦國際外交の點よりいたしましても、政府において深甚の考慮を以てこれが對策を講じらるべきものであると考えるのであります。右についての芦田さんとの總理大臣及び外務大臣としての御意見を承りたいと思うのであります。

これに引きましては、一般的の日本軍事的機能の低下、その他諸般の事項がござりますが、又特に敗戦後國民全體が、一様に卑屈なる喪心的状態にあるに應じまして、在留朝鮮人の一部の中には、自己を以て戰勝國民と同様の地位にあるものとの誤解に基いて、日本國及び日本國民に對するに至り、日本の法律を無視して治安を紊乱する行動に出でたるものでありますけれども、その対策を當時の政府において確定するに至らず、ます／＼これを増長せしめ、その後昭和二十一年二月軍政部の指揮によりまして、從來の日本の統治権の下にありました朝鮮人臺灣人等は、日本人と同様の刑事裁判權の下に服すべ事が明確化されるに至つたのであります。然るに今猶日本國民及び在留朝鮮

人の間にこのことが十分徹底するに至らないといふことが、差當り今回のことのその主要原因となつてゐると思われるのです。我々は決して古い民族感情に基く偏見によつてこれを處理するのではなく、飽くまで日鮮兩國人民の融和の精神に基いて、これが解決を欲するものでありますけれども、又敢て日本人であるからと言つて、悪事をなし容赦することができないと同様に、朝鮮人であるからと言つて悪事をなし、或いは治安を害するようなものがあつてしましても、そのままにこれを認容しておくるということは許し得ないのであります。これに對しまして吉田首相兼外相の確然たる決意の程をこの機會に國會を通じまして、日本國民及び朝鮮人の前に明示せらるんことをお願ひするのであります。他の委員の諸君からも更に御質問もあるらんかとも察しますが、私より先ず以上のことをお尋ねをお願いする上げる次第でござります。どうぞ御答辨を願いたいと存じます。

併しながら實際問題としては終戰後における我が國警察力の弱化したこと、従つて犯罪取締の上においても或いは日本國民と同一の義務を負う納稅の面においても、從來幾多遺憾の例の起つたことは御承知の通りであります。その際に於いて犯罪防止のため、或いは徵稅の實行のために、官吏が職務を行使せんとして身體に危害を受けたごとき例も、まま見受けられたのでありますて、この際朝鮮人の行動を如何に違法精神によつて規制すべきかと、いうことについては、政府においても絶えず念頭にかけておつた問題であります。

然るに最近神戸において朝鮮人學校閉鎖の問題に伴つて、御承知のごとき暴行事件を惹起したことは、誠に我々は遺憾とするところであります。併しながら既に朝鮮人學校問題は政府において既定の方針によつて、今日まで進んで來たのであります。今後とも國も來の方針を堅持してその實行を期したいと考えてゐるのであります。一昨日來起りました事件を詳細に調査して、これに對處する政府の方針を決めるために、昨日法務總裁が現地に出張いたしまして、神戸において種々の調査をして、神戸を遠げたる上、諫京を俟つて政府においてはこれに關連したる諸般の問題、具體的に申せば兵庫縣知事の執つたる處置、或いは檢察廳員の執つたる措置等についても、果して公務員としての職務として缺くるところがなかつたかどうかという點を十分調査した上に、それへの處置を決定いたしましたと申ております。

尙朝鮮人の集團的暴行に對しては、

率直にいつて現在の我が國の警察力は十分とは申されません。併しながら種の事情の下に急速に我が國の警備力を増強することも、幾多の困難のあることを豫想しなければならないのです。が、政府と占領軍當局との種の切衝の結果、連合軍最高司令官においては、政府が既定の方針を堅持してその措置を執ることは完全に占領軍司令官の政策に合致するという言明を得たのでありますから、神戸の事件の處理につきましても、連合軍當局と政府及び自治團體と三者緊密な連絡をとりまして、目下それゞゝ處分に當つております。大阪方面、神戸方面において相當の現行犯人を檢挙いたしましたが、市内の状態は月曜日夕刻に至つて全く平靜に歸したといふ報告を得ております。現在のところでは暴行事件は一應の終結を告げて、今後はこれに關連したる犯罪人の検挙、又善後措置に従事する時期になつたものと考えております。今後の治安維持については、先程申述べましたように、我が國警察力の弱化と、又この變革期における警察組織の變革に伴つて、十分の能率を發揮し得ない點等を考るに、現状の姿を以てしては、治安維持に十二分の確信を持ち得ない點もありますけれども、現在のことき事態においては、占領軍と密接した連絡の下に、必要な處置を執る以外に方法はないかと考えられる次第であります。

ります。この他に妻に現われない、こういう不法行為、密入國の關係もありますが、こういうものは非常に多いのですが、そうと思つております。然るに最近になりまして度々それがひどくなりまして、毎日のようく新聞紙上に現われる集團強盗の大部分は朝鮮人である。家庭を襲い、工場や倉庫を襲い、自動車を奪い遙には列車内で傍若無人の強盗をやつておるのは大部分朝鮮人であります。遂に濱松事件となり、犬山事件となり、神戸大阪の大事件となつて参りました。これは私が考えますのに、濱松事件、犬山事件のときは不良朝鮮人が自治體警察を甘く見まして、こういふ事件が起りましたので、日本人がやります。又神戸事件、大阪事件のごときは一部不良の日本人の煽動もあつたとあります。しかし、これが朝鮮人がやはり自治體警察を甘く見て起つた事件、こうふうに思つてあります。

日本人は今まで敗戦國民といふことを自覺いたしましてその頗弱として、又戦争を放棄して外國人と争わぬ、文化國家を建設する途上にある眞面目しみとして忍耐し、隠忍しておつたのではありませんが、こういふ大事件が繰り出いたしまするようでは到底辛抱がし切れない。隠忍といふことも程度問題であるといふに皆が考えて來つたのであります。我々は、日本に望んでも在留しておる朝鮮人五十七萬人のうち、善良な大部分の人には、今後とも携えて共存共榮をし、親善關係を増進して世界の文化に貢獻せんことを希望

するものであります。併し一部不良の朝鮮人に對しては、不良日本人と同様に、斷乎としてこれを取締つて頂きたい。こう思うのであります。これに對して先程總理大臣から我が國の警察力の弱化は事實である。併し諸種の事情で充實はできない、進駐軍に信頼するより仕方がない、といふふうなお話もございました。併し先程申しましたようすに、私はこれはこの新警察制度の缺陷が現われて來ておるのでないかと思うのであります。軍隊がない以上はどうしても警察力で治安を維持するより外はないのであります。強力的な軍隊の存在する、アメリカとかイギリスとか、その外の立派な獨立國におきましては、自治體警察制度で十分やつて行けるであります。併し軍隊がないければ、どうしても警察力といふものは、縱の連絡、横の連絡が十分でありますて、どんな大事件にも對処できるようにしておかなければならんのであります。

に歸れといふ意味では決してあります。これが何も全くこの新警察法を廢止をして、又國家警察に歸れたいのです。この新警察制度の下におきまして、もう少し縦の連絡、横の連絡をよくする方法がないであらうか、というのが私の質問の主眼であります。

例えば東京都、大阪市といふ自治體警察が、自治體の治安を誰持するのみならず、國家の治安を維持するといふことになつております。そこで私はこの前も片山總理大臣に質問したのであります。國家の治安維持といふことは國家自身のやることじゃないか、國家が自分の生命を維持するのにやつて貰う、自治體警察にやつて貰うといふ以前は、それは當然採り得ないじやないか。軍隊のある國は別である。軍隊のない國においては國家自身が強力な警察を持ちまして、自分の生命を維持するといふ建前をどうしても採らなければならない。自治體警察にそれじやどういうふうにそれを連絡するかと申しますれば、自治體警察に國家事務たる、國家の治安維持の権限を止めを得ず委任してあるのだ、こう考えられはせんか。自治體警察における治安維持は、これは自治體自身の本來の職務である、事務である。こういうふうに新警察法ではなつておるのであります。その點は私が何度も質問してもどうしてもそうでなければならんという御答辭であります。

それがどうしてお誤つておられるはしないか。誤つておると私は今でも考へるのであります。委任事務とこゝ考えますれば、私は縦の連絡といふものは容易にできる、こゝ考えます。又横の連絡につきましては、自治體警察から國家

が、現在の新警察法におきましては、國家警察から自治體警察に権限を求ることはできないのです。今度の場合今どういうふうにされたか、その點分りませんが、縣廳がひどい目にあつておる、縣廳は國家地方警察を持つておるわけあります、それが神戸市又大阪市の自治體警察に権限を求めるることはできないといふ建前になつておる。これも私は非常に誤つておる建前だと思います。こういう點について矯正に努力せられる御意思があるかどうか、それを伺うのであります。

もう一つこういう騒擾事件というものはうつる、傳染する危険が多分にあるのです。こういふらな闘争化した警察力であるといふことがこの大阪、神戸の事件におきましてよく證明されて來たのでありますから、若し計畫的に大暴動を企てるといふことは、これは朝鮮人以外の問題にもなります、朝鮮人と合體した問題にもなります。そういう企てをしようとした者がありますれば、大衆運動、メールとかいう際に、若し計畫的にこういふ暴動を起そうと思えば、今の警察法のやり方では容易にこれは起し得る。國會を襲い、政府を襲い、これを監禁することは易々たるものである。こういうことができないようには是非しなければならない。我々國會議員も勿論責務があります。警察法の不備な點は任であります。今日この對策をどういふらにお立てになるか。これは總理案を國會の方でも作りたしと思います。併しこの警察力の執行は政府の責任であります。今度この對策をどういふらにお立てになるか。これは總理の決意を伺いたい第一點であります。

○國務大臣(吉田均君) 坐つたままお答えすることをお許し願います。只今岡本君から御指摘になりました二つの問題は極めて重要な問題でありますて、率直に申しますと警察法提案の前後においても、或いはがような結果を生ずるのではないかという豫感を持つておつたのであります。併しながら御承知のごとき周囲の事情によりまして、これに對する自信のある方法とすることができなかつたことは、誠に遺憾に思つてゐる點であります。但しながら警察、國家警察の二本建で今日まで實行して來た結果が、治安維持の上に大きな缺陥があるという事實がすでに目の前に現われておるのでありますて、差當りの方法としては只今岡本委員の御指摘のごとく、國家警察の間の縱横の連絡を如何にして十分にすることができるかという點についても、是非これを考究して行く。事實我が國の治安維持に懇切ならざる部分については、十分政府の努力によつてこれを修正することに努めなければならんということは、岡本委員の御意見と全然同感であります。只今御指摘の二點については直ちに政府においてもその善後處置について、研究いたしまして、今後成るべく早い機會にこれらの缺點を補正することに努力いたしたいと思います。さよう御承知を願います。

して世界の文化に貢献せんことを希望
これに對する總理大臣のお考へを伺い

につきましては、自治體審察から國家の決意を伺いたい第二點であります。

存じます。今回の騒擾事件が国際的に

考えてましても各種の問題を包藏しているのではないか。第三國人の措置についてお話し申しますことは、芦田さんから御説明がありましたが通りでござります。尙現下の國際情勢、特に微妙な國際情勢の動きについてどういうふうな御所見を持つておられるか。尙本日の新聞にとりますといふと、今回の騒擾事件につきまして、連合軍方面の所見が掲載されておりますが、國內的問題といたしましても、この種の點につきましては勿論重大な關心を持たなければならぬと思うのでござりますが、この點には先ず觸れることを避けまして國際的な問題としての立場から、この事件を政府として、外務大臣としてどうじうふうに御觀察になつておられるか。外務大臣としての御所見を承りたいと思います。

現に我が國の政黨に参加して黨籍を持つてゐる確實な日本人が、現行犯罪として七名逮捕せられてゐるといふことを発表いたしておるのであります。が、政府においてはまだこれらの點についての詳細な報告に接してはおりません。明瞭かではありません。その事實を裏付けるだけのまだ有力な報告に接していらないのであります。又一部の人々の憂いておることは、この朝鮮人の暴行事件は近く朝鮮内において行われんとする選擇に或る種の影響を與えるために企てられたものであるというがございまして意見も出でております。これは無論確かな證據を持つて意見を述べたかどうかのか、その點まだ政府においては確たる證據を持たない今日、正確であるなどと云ふか、どう點を明言いたしかねるのであります。世間の一部にはかよろこび、翻案を述べておるものもあるといふとを御参考のためにお寄せいたしておきます。

育が終戦後直ちに私共文部省局といつたしましては、強い關心を持つておつたのであります。殊に昨年學校教育法が施行されましてからは、これを如何に取扱うべきかといふ問題を取り上げられまして、關係方面ともいろ／＼連絡をとつたのでありまするが、結局民主化の方向へ刷新された學校教育法が、日本國民はもとより、國內にありまする特殊な關係にある第三國の人々によく適用される。こういふ結論に到達いたしまして、丁度大阪は朝鮮の子弟の白童の多いところでありましたので、大阪府から照會がありましたのに答えて、文部省局の方からは次のよう通達をいたしたのであります。

現在日本に在留する朝鮮人は、昭和二十一年十一月三十日附司令部發表により日本の法令に服しなければならない。従つて朝鮮人の子弟であつても、學校又は中學校の設置は、學校教育の定めるところによつて、都道府縣の認可を受けなければならない。又私立の學校又は、私立の小學校、又は中學校に学させなければならぬ。又私立の學校は、學校又は中學校の設置は、學校教育の認可を受けなければならない。學齡兒童又は學齡生徒の教育については、各種學校の設置は認められない。私立の小學校及び中學校には、教育本法第八條(政治教育)のみならず、設置、廢止、教科書、教科內容等については、學校教育法における總則及び小學校及び中學校に關する規定が適用される。尙朝鮮語等の教育を課外にすることは、學校教育法第一條及び

十四條の規定が適用される。二、前項の趣旨を実施するため適切な措置を講ぜられたい。

こうしたことが照會に對し答えられたのであります。これは同時に大阪のみならず各道府縣に通達されたのであります。この通達が基であります。昭和二十一年十一月云々とありますのは、昭和二十一年十一月二十日の太平洋方面米國陸軍總司令部涉外局の發表で、連合軍最高司令部引揚計畫の下において、故國に歸還することを拒む日本人における朝鮮人は、正當に樹立された朝鮮政府が、朝鮮國民として彼らを認めよう時期が来るまでは、日本國籍を保有する者とみなされる」とし、又それに續いて昭和二十一年十二月二十一日、太洋方面米國陸軍總司令部涉外局發表によりますと、本國籍還を拒絶して日本に残留することを認めた朝鮮人は、昭和二十一年十二月十五日以降日本に繼續して居住すれば、それには該當するすべての地方の法律及び法令の適用を受けなくてはならんことを、十分承知の上でその選擇を行っているのである。それに該當する地の法律、法令の遵守を彼らに免れさせよう、在朝鮮人の有利になる待遇は、一種の治外法權を創設することになるのである。これは如何なる見地から見ても正當化され得ないのである。こういうようになつていきます。

昭和二十一年十二月十五日以降は、日本の法令に服しなければならないのであります。教育については、先程しました教育基本法、並びに學校教育法の法令に服さなければならぬのであります。従つて在日朝鮮人の子弟

務のある者の教育については、各種學校の設置は認められないのです。朝鮮人でありますと、無論私立学校の設置につきましては、學校教育法に基いて先程も掲げてありますように、監督廳の許可を受けて設置することができます。それができるのであります。その場合に朝鮮語なり、朝鮮の歴史、文化を教えるといふことは十分認められるのです。従いまして今年一月二十三日附で各都道府縣知事に、以上の趣旨を達するために適切なる措置を請する事になりました。

十分ではないのではな
いからもう一回。

あるんじゃなしのですか。

論について長年研究しておることにならとしてて、直ちにこのいふ立場が確
保羅助の、日本の地域の三三画
義の二論を考える。或は、は外國の干渉

まで、求めるところよりよくな態度は、我々全體として考えなければならんことであると思う。もつとゆとりと、冷靜に反省もし、當面しておる事態の實際のこととよく考えてやるのが我々の任務であると思う。

そこで第二にお伺いしたいのは、朝鮮人は一體日本人なのか、外國人なのか、今吉田君の説明では、外國人であるが、日本の法令に従うといふような鑑別的なものとなつておるようですが、外國人ならば外國人である、イギリス人、アメリカ人といふものは外國人である。この人達はどういう教育を自分の子弟にやつておられるの

か。それに對して政府はどういう關係を持つておるのか。特に外國人であるとすれば、朝鮮人に限つて特別のことと要求するというのはどういうわけであるか。それから日本の法令に従うとあることは、これは朝鮮人と現にそれを認めておることで、朝鮮人連盟の中の機関である朝鮮人教育對策委員會といふものは、「朝鮮人教育問題に對しては、日本の方々まで訴う」というものを出しております。御覽を願いたいのです。ありますが、日本に住んでおる限り、我々は日本の法律を守り、あらゆる面で日本の復興のために努力しておる。これは一般朝鮮人の心掛けであります。先程來なんかんかと、朝鮮人にこういうことがある、ああいうことがある。それで、極く少數のものである。それですべてを推すわけには行かない。最大多數のものは、日本に住んでおるものと、極く少數のものである。それについてすべてを推すわけには行かない。言つておるのであります。そういう心

掛けでやつておることを我々は知つております。そこで先程來の政府當局のお話では、法律に違反しておる、違反しておると、いうことになつておりますが、學校問題について朝鮮人教育對策委員會で求めておることは、法律を守る。そこでこういふことを言つておる。この法律を守るという前提の下に、教育用語は朝鮮語としたい。日本にいる朝鮮人の子供は、國に歸つても日本語だけができる、朝鮮語ができるので蔑まれて外國人のようにされてしまう。だから親達は朝鮮語で教育しなければならんといふ考え方を持つておる。だから教育用語は朝鮮語とする。こういう主張が一つであります。それから教科書も朝鮮人初等教育用

に與えられておらん。學校の子供は教科書さえ疎に貰えない。校舎も確な設備がなつておらん。こういう日本のだらしのないやり方に對して、こういう主張が出でるものと考えなければならん。

日本語を正科として採用するといふことを第四に擧げております。日本語を全然排斥するというのじやない。日本語を正科として採用する。

以上の四つの項目が朝鮮人の教育に對する根本的の主張であります。我々はこれを冷靜に考えてやらなければならんと思う。ここに書いておる以上の四項目、これさえ認めて貰えば、文部省のいわう學校教育法による私立學校の認可を受けるといつておるのである。

樂の日行校　この歌は、元氣と希望をもたらす歌です。

に與えられておらん。學校の子供は教科書さえ確に貰えない。校舎も確な設備がなつておらん。こういう日本のたらしのないやり方に對して、こういう主張が出ておるものと考えなければならん。

日本語を正科として採用するといふことを第四に擧げております。日本語を全然排斥するというのじやない。日本語を正科として採用する。

以上の四つの項目が朝鮮人の教育に対する根本的の主張であります。我々はこれを冷静に考えてやらなければならんと思う。ここに書いておる以上の四項目、これさえ認めで貰えれば、文部省のいう學校教育法による私立學校の認可を受けるといつておるのである。これが今日朝鮮人の運動が起るに至つた主張であります。私はこれを考へてどう思いますか。この主張は怪しからんと思いますか。私は政府當局に働きたい。反省してもらいたい。それから委員諸君も、教育問題に關する人たちは、やつぱり眞劍に考へてやらなければならんことであると思うのであります。

話せばわかる。どれだけのことを、學校閉鎖をやる前に、朝鮮人の責任者と共に、文部當局なり地方當局が話をして合つたか、それを一つお聽きしたいのです。向うにこつちから話をしようと思つても、向うが受附けぬといふならば、向うが悪い。どれだけ互いに歩み合ひをやつておつたか。殊に日本政府當局は、この問題については、中國人といふものを大分やつづけて來た。だから向うも反感を持つておる。彼らが間違つたところはあるにして

これは當然のことである。そういう場合に、こつちが大きく出て、冷靜にして根氣強くこれらと話合つて行けば、必ず話ができるることはなかろうと思うのであります。廣島、山口においては、問題が一應片付いて来ておる様子であります。詳しいことは分りますが、ああして兩者對立感情を以て向い合うというのではなく、一應閉鎖せよと言つたが、向うはなかなかへ應じない。應じないから、又手を替えて互に話し合おうというよう、廣島、山口あたりで來ておるのじやないか。そんな騒ぎも調査の上はつきりさせなければならんと思うのであります。が、大阪、神戸の方はその反対を行つた。つまり規則すくめでべちやつとやつた。その疑いが濃厚なのであります。話せばわからんことはないと思うのであります。この四つの項目なんか、というものは、何もそり規則違反だとがなんとか言わないで、話合で青筋を立てる程の問題じやながろうと思ひます。それがこういうふうになつたことは甚だ遺憾である。神戸、大阪において、この不詳事件が起る前にどんな苦心が拂われたか、努力がなされたか。閉鎖命令だ、これに従え、これだけでやつつけたのか。このあたりは十分納得行くようになつたと思うのである。民衆運動といふものは、それを悪く刺戟しなければにならなものじやない。

戸の問題は、地方當局と朝鮮人との間に
において片が附いたかに私は思うので
ある。それが再び蒸し返されて今日の騒
ぎとなつて來ておる。それで連合軍側
の干渉が起るようになつておるのであ
るが、この場合に、連合軍が神戸にお
いて、非常事態宣言を發するに至つた
ことについては、地方當局或いは政府
との間に何かの話があつたのか、なか
つたのか。私らは思つにこんな問題は
日本國內の問題であつて解決される問
題だと考へておひます。如何に教育、
警備制度が今日できたてであるにして
も、道理と努力を以てすればここまで
行かない筈だ。それが今日は日本政府
は自分等の責任を果してしない。そう
して連合國の介在まで求めようによ
なつた。これはお互ひが悪い。だから
G H Q が乗り出して來るには、政府當
局、或いは地方當局が何かの申込みを
したが、その點を眞にたいのさあります
す。

Digitized by srujanika@gmail.com

○岡本義祐君　只今細川さんから共産黨の見方からいろいろ／＼御意見があり、御批判がありました。文部省関係の問題は文部大臣と政府の方からお答えがあるでしょうが、我々委員の發言の言葉尻を捉えていろいろ／＼お話をあつたので、私は關係しておることについて辯明じやりませんが、一言申上げて置きたいと思うのであります。速記録を御覽下されば公平な第三者にはよく分ると思うのであります。

○岡本義祐君　只今細川さんから共産黨の見方からいろいろ／＼御意見があり、御批判がありました。文部省関係の問題は文部大臣と政府の方からお答えがあるでしょうが、我々委員の發言の言葉尻を捉えていろいろ／＼お話をあつたので、私は關係しておることについて辯明じやりませんが、一言申上げて置きたいと思うのであります。速記録を御覽下されば公平な第三者にはよく分ると思うのであります。

放棄したのだから重隊はちつとも欲しない。國家である以上は、國家の秩序は立てなければならぬ。秩序が立たない大きな原因は、やはり朝鮮人の犯罪であります。隣接關係である。只今の警察をもつとしつかりやつて貰いたいというのは、日本國民を代表する一議員の本當の心から申します。それから朝鮮人が全部が悪い、そんなことはほんも承知で、五十七

事が起らないよう、今後は注意なければいかんじないかということを言つてるのであります。

○委員長(吉川末次郎君) 時に委員会の議員の発言を許可したのですから、まあこのくらいにしておいて頂いて、今日はこれで閉會することにいたして如何ですか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(吉川末次郎君) これをもつて

the first time in the history of the world, the people of the United States have been called upon to decide whether they will submit to the law of force, and let a single man, or a small party, control their destiny. The moment has arrived when we must all stand together, or fall together. We have nothing to live for but honor, and nothing to die for but dishonor. Let us therefore put our shoulders to the wheel, and let every man do his duty.

私がここで申したことが反省が足りない、敗戦國民として反省が足りない、という御批判がありました。十分反省をしておるつもりでおるのであります。反省をしておるが、こういうような大事件が起つちやもう少し深く考えなければいかん、こういうことを言つたのであります。

それから朝鮮人の犯罪者が極く少數である、日本人だつてやるじやないかと言われる、日本人だつてやりますが、朝鮮人の、犯罪が餘りに多過ぎるといふことを言つたのであります。二二二年度の私の取つた統計、これは政府の表にできた統計だけであります。泣寝入りで訴えないのは澤山あります。先程も同僚議員から聞いたのであります。娘まで買おうといふような人もある。村に行つて、お前の娘を騙す。先程もお言葉、ちつとも我々は軍隊を出しでおりませんが、金で買おうといふようなものもある。五十七萬の在留朝鮮人の中、「一萬五千人からの犯罪者を欲しがつておらない。我々は軍隊を出でおりません。非常に多い。

萬の在留朝鮮人の中には善良な人が勿論非常に多いといふことを十分知つておる。そういう人は日本人と區別しないで、本當に相處えて共存共榮をしようとしないか、それはしなければならん、親善關係を増進しなければいかんと言つております。それから不良の朝鮮人だといつて不良の人は許しておはしない不良の日本人同様に斷乎として取扱らなければいけないと言つておるのあります。そういうことをよく済み分けて頂かなければならぬ。

それから話せばなると言はれます
が、話すにも禮儀がある。こういうう
うな群衆の、而も暴力を含んだ大き
き力を以て脅迫しちゃいけないのであつ
て、それはやはり正當な大衆運動の域
を超えておると思う。大衆運動に對
て、我々は決していけないものだと考
えておりません。大衆運動も必要であ
る。正當な労働運動はもとより運動
なんかしてはいけないと私共は信じて
おります。それで私の言つたことは、
こういうよくなえらい騒擾ができる
とを考えて見ると、計畫的に火をつけ
るものがあれば、非常事態宣言をしな
ければならんような騒擾が今後も起
て来る虞れがある、その實例が示さ

出席者は左の通り。	午後三時九分散會
委員長	吉川末次郎君
理事	中井光次君
委員	鈴木直人君
委員	羽生三七君
委員外議員	奥主一郎君
國務大臣	大隅憲二君
國務大臣	岡田臺久治君
國務大臣	青山正二君
國務大臣	岡本鑑祐君
國務大臣	小野哲君
國務大臣	細川嘉六君
內閣總理大臣	吉田祐三君
外務大臣	芦田
文部大臣	森戸辰男君
國家公安委員	辻二郎君
國家消防廳長官	新井茂司君
國家地方廳 察本部長官	齊藤英三君
政府委員	鈴木俊一君
說明員	(地方自治課長)

國務大臣	委員外議員	委員	理事長
細川 嘉六君	哲君	羽生 三七君	中井 光次君
岡本 小野	愛祐君	鈴木 達人君	吉川未為良君
青山 正一君	大隅 憲二君	奥 主一郎君	
岡田喜久治君		羽生 三七君	

政府委員	内閣總理大臣 外務大臣 農田 均君
國家消防廳長官	森戸 民男君
國家公安委員	茂司君
國家地方監察本部長官	辻 二郎君
說明員	鈴木 俊一君
(總理廳事務官 地方自治課長)	齊藤 昇君